

ヤドカリとイソギンチャクの共生



△
ペニヒモイソギン
チャクを背負った
ソメンヤドカリ
(水槽番号211)

イソギンチャクは非常食

(京都大学技術職員)

水族館へ行こう!

京都大学白浜水族館

68

山本 泰司

ヤドカリの中には、間借りしている貝殻の上にイソギンチャク

をすまわせているものが多い

。両者の関係は共生の好例と

され、小学校4年生の国語の教

科書にも取り上げられているほ

どだ。

ヤドカリは天敵のタコやカ

二、魚などからイソギンチャク

の毒針（刺胞）によって守られ

る。一方、イソギンチャクはヤ

ドカリの餌のおこぼれにあずか

り、共に移動できる

ことによって食物の

バラエティーが広が

る。さらにヒトテな

どから裏われること

ついてソメンヤドカリを集め、いくつの条件で飼育しな

がら観察と計測を行った。

その結果、ヤドカリは空腹状

態が続くとイソギンチャクを貝

殻からはがして食べること、そ

れによって体重の減り方が抑え

られることが明らかとなっ

もない。このようにお互いに利益をもたらし合っているのである。

ところが、この話に水を差すような観察例が、30年ほど前からボツボツと報告され始めた。

ヤドカリが事もあるうに共生しているイソギンチャクを食べるというのだ。

この真相を確かめるために、動物行動学者でヤドカリ研究の第一人者の中道夫さんとわたしたち飼育係で実験をしたことがある。数個体（十数個体のペニヒモイソギンチャクを背負っているソメンヤドカリを集めて、いくつかの条件で飼育しながら観察と計測を行った。

その結果、ヤドカリは空腹状態が続くとイソギンチャクを貝殻からはがして食べること、それによって体重の減り方が抑えられることが明らかとなっ

た。

このことから、ヤドカリとイソギンチャクとの共生の進化は、イソギンチャクを岩からはがして食べる習性を持つヤドカリが、貝殻の上に非常食として背負うようになったことから始まつたのではないか、と推論した。

しかし、ヤドカリは活発でいろいろなものを吃るので、現在、野外ではなかなか餌不足にはならないと言われている。それに、共生イソギンチャクはヤドカリの貝殻以外の場所ではほとんど見られないことから、ヤドカリの貝殻が安定したすみかとなっているようだ。

これらを総合すると、自然界的に、ヤドカリは共生するイソギンチャクをめったに食べることはしないのだろう。